



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





19 DE MAYO DE 2021

MÉXICO DUPLICARÁ SUMINISTRO DE VACUNAS



Fuente: SRE

18/05/2021 - Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Relaciones Exteriores, dio a conocer la actualización del suministro de vacunas contra la COVID-19 en nuestro país. Informó que en los próximos días México alcanzará las 34,883,145 dosis recibidas o envasadas en el país y, tan solo en las siguientes seis semanas, se duplicará esta cantidad para alcanzar más de 68 millones de dosis. Además, el Canciller refirió que entre el 17 y el 23 de mayo, México recibirá o envasará dosis de cada una de las cinco vacunas en el portafolio nacional, en concreto: 2,104,100 dosis de AstraZeneca, envasadas en Estados Unidos, mientras que para envasar en México contaría

con 1,284,660 dosis de Pfizer, 1,000,000 de Sinovac, 1,200,000 dosis de Sputnik V y 126,790 dosis de CanSinoBio.

SRE https://bit.ly/3otxnw2

POLÍTICA EXTERIOR

COMUNICADO CONJUNTO MÉXICO-COSTA RICA

18/05/2021 - Maximiliano Reyes Zúñiga, subsecretario para América Latina y el Caribe de México, junto con Adriana Bolaños Argueta y Christian Guillermet Fernández, viceministros de Relaciones Exteriores de Costa Rica, sostuvieron una reunión virtual con la finalidad de reafirmar la Asociación Estratégica que existe entre ambos países. En la reunión se acordó trabajar conjuntamente para aprovechar el Acuerdo de Asociación Estratégica (AAE) México-Costa Rica existente, y profundizar las áreas de colaboración frente a los crecientes retos regionales, como la migración irregular y los efectos económicos y sociales de la pandemia del COVID-19. Igualmente, se formalizó concretar la fecha de celebración de la III Reunión del Consejo de Asociación Estratégica del AAE. Finalmente, ambos países se comprometieron en reforzar la cooperación dentro del marco de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM), con la finalidad de promover la migración segura, ordenada y regular como base del desarrollo sostenido.

SRE https://bit.ly/3bBGrtk

INAUGURAN EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA PARA CONMEMORAR 60 AÑOS DE LA OCDE

18/05/2021 - Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores y Roberto Martínez Yllescas, director del Centro de la OCDE en México para América Latina, inauguraron la exposición fotográfica "60 años de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico: mejores políticas para una vida mejor y la creciente presencia en América Latina". La muestra se instaló en la galería pública del Senado y expone parte de la historia y el trabajo de la OCDE. Héctor Vasconcelos aseguró que existe una creciente sincronía entre México y este organismo, que dará nuevos y positivos resultados para combatir la corrupción, desigualdad social y evasión fiscal, consideró también que, con la adhesión de México, hace 27 años, demostró que este organismo es flexible y no se reduce a un club de países ricos. En tanto, Roberto Martínez Yllescas precisó que es un organismo de innovación para el desarrollo de nuevas políticas para el bienestar, resaltó además que la OCDE se ha abierto a naciones como México y se ha convertido en un vehículo para desarrollar políticas e implementarlas acompañando a gobiernos de economías emergentes.

Senado de la República https://bit.ly/3fs3oAn

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS AMPLÍA RESTRICCIONES EN SU FRONTERA CON MÉXICO

18/05/2021 - La Secretaría de Relaciones Exteriores de México informó que Estados Unidos decidió prolongar hasta el 21 de junio las restricciones a los viajes no esenciales que se hagan a través de su frontera común debido

@CGBSenado

a la crisis del coronavirus. Marcelo Ebrard, canciller de México, destacó: "ellos tomaron la decisión de prolongar todavía las restricciones porque no han terminado la vacunación en toda la zona, hay ciudades que ya terminaron, pero hay otras que no". Además, apuntó que espera que se regularice la situación a partir del 22 de junio, debido a la "severidad" en "el impacto económico" que tiene una decisión como la que ha tomado el Gobierno de Estados Unidos.

Europa Press https://bit.ly/3wgbent

ESTADOS UNIDOS AUTORIZA EXTRADICIÓN DE TRES PRESOS DE GUANTÁNAMO

18/05/2021 - El Gobierno de Estados Unidos autorizó que tres presos de Guantánamo sean liberados para su extradición a distintos países. La semana pasada, altos cargos estadounidenses tomaron la decisión de transferir a nueve presos imputados por crímenes de guerra y tres de ellos serán liberados para su extradición. Entre los prisioneros considerados se encuentran Saifulá Paracha, Abdul Rabbani y Uzman Abdul al Rahim Uzman. Si bien aún se desconocen los lugares de destino, el Departamento de Estado ha puesto en marcha numerosos acuerdos diplomáticos y de seguridad para la extradición de los presos.

Europa Press https://bit.ly/3bwzbPF

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

TENSIÓN AGRÍCOLA EN ARGENTINA POR PROHIBICIÓN DE EXPORTACIÓN

18/05/2021 - Grupos agrícolas argentinos anunciaron que detendrán el comercio de ganado en protesta por una prohibición gubernamental de 30 días a las exportaciones de carne de res, con el objetivo de reducir los precios internos. El gobierno argentino dio a conocer esta prohibición como una "medida de emergencia" para frenar la alta inflación. Las cuatro principales asociaciones rurales del país dijeron en un comunicado que, en protesta, pondrían en marcha una suspensión de nueve días en el comercio de ganado a partir del jueves y expresaron que podrían tomar más medidas. "El camino y las decisiones que está tomando el Ejecutivo están profundamente equivocados", expresó Jorge Chemes, presidente de la Confederaciones Rurales Argentinas (CRA).

Reuters https://reut.rs/2RZx1B7

EL SERVICIO ELECTORAL DE CHILE DIÓ A CONOCER LOS RESULTADOS PARA LA CONVENCIÓN CONSTITUYENTE

18/05/2021 - El Servicio Electoral de Chile informó que ya han sido escrutados el 99.91% de los votos. De acuerdo con la misma Institución, la Convención Constituyente estará conformada por 37 constituyentes de la coalición de derecha, Vamos por Chile; 48 lugares serán para candidatos independientes y 53 fueron otorgados a la izquierda. La composición de la Convención será evaluada para garantizar la paridad e inclusión de 17 miembros de pueblos originarios. El Tribunal Calificador de Elecciones tendrá 30 días para dictar sentencia de proclamación y calificación de las candidaturas, 15 días después de la publicación del decreto se celebrará la primera sesión inaugural de la Convención Constitucional.

Sebastián Piñera, presidente de Chile, señaló que "la ciudadanía ha enviado un mensaje al Gobierno y a todas las fuerzas políticas tradicionales: no estamos sintonizando con las demandas y anhelos de los ciudadanos y estamos siendo interpelados por nuevas expresiones y nuevos liderazgos", por lo cual pidió a los ministros de su Gabinete



"conectar mejor con las necesidades de la gente" respecto a temas relevantes como la crisis sanitaria y económica causada por la pandemia.

Europa Press https://bit.ly/3wdZ8LI; https://bit.ly/3eZj5A6

LA FISCALÍA DE BOLIVIA INVESTIGA EXMINISTRO DE GOBIERNO

18/05/2021 - La Fiscalía de Bolivia abrió una investigación de oficio contra siete personas, entre las que figura el exministro de Gobierno Arturo Murillo, por la presunta desaparición de al menos 400 kilos de cocaína incautada. Moisés Palma, director de la Fiscalía Especializada en Delitos de Narcotráfico, explicó que el 26 de diciembre de 2019, cuando Murillo aún estaba en funciones, se retuvo en Tambo Quemado un cargamento de madera con destino a Bélgica por la sospecha de que camuflaba alguna sustancia. Asimismo, cuando se procedió a la incineración de la droga, según informes de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), en algunos de los horcones no había cocaína y se quemó aproximadamente una tonelada y cuatro kilos, resaltando la ausencia de los aproximadamente 400 kilos respecto a la cantidad inicial. Además, Murillo está acusado de malversación de fondos en la compra de material antidisturbios para las Fuerzas Armadas y la Policía durante el Gobierno de Jeanine Áñez en el marco de la represión contra los manifestantes y partidarios del expresidente Evo Morales.

Europa Press https://bit.ly/2SZwb82

EUROPA

ESPAÑA DEVUELVE 1500 INMIGRANTES A MARRUECOS

18/05/2021 - Fernando Grande-Marlaska, ministro del Interior español, anunció que su país devolvió a Marruecos 1500 de los 6000 inmigrantes que entraron a Ceuta. El ministro señaló que las devoluciones continuarán para "revertir la situación" y aclaró que los menores que cruzaron ilegalmente la frontera serán protegidos bajo lo que se estipula en "la Ley, los tratados internacionales y convenios con Marruecos". De acuerdo con las declaraciones del Gobierno, se organizó una intervención de patrullas conjuntas con las Fuerzas Armadas y llegarán a Ceuta 200 efectivos, 150 policías nacionales y 50 guardias civiles con el fin de garantizar la seguridad ciudadana. Como consecuencia, Pedro Sánchez, presidente del Gobierno español, canceló su viaje a una Cumbre sobre África en París y se espera que haga una declaración institucional.

Deutsche Welle https://bit.ly/33XpqFQ

LA UE FRACASA EN LOGRAR UN ACUERDO ANTE EL CONFLICTO ISRAELÍ-PALESTINO POR EL VETO DE HUNGRÍA

18/05/2021 - Josep Borrell, Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior, mantuvo un contacto telefónico con Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, para atender la crisis en la Franja de Gaza. Borrell insistió en que la situación en Oriente Próximo requiere "mirar más allá" y lanzar iniciativas a largo plazo que "rompan las dinámicas de conflicto" y promuevan un futuro en paz para todos los ciudadanos de la zona.

La llamada se dio en el marco de la reunión del Consejo de Asuntos Exteriores que tuvo como objetivo discutir sobre el auge de la violencia en Israel. Tras concluir dicha reunión extraordinaria, Borrell la calificó como un "fracaso" debido al veto de Hungría a una declaración conjunta europea que reclamaba un alto el fuego inmediato en Gaza. Borrell ha señalado expresamente a Hungría como responsable del "fiasco" y ha confesado que no entiende el porqué de la negativa de Budapest a apoyar sus propuestas. Viktor Orbán, primer ministro de Hungría, fija como argumento principal el derecho de Israel a defenderse.

Europa Press https://bit.ly/3uVprGe El Español https://bit.ly/33UH6IB

LA DEFENSORA DEL PUEBLO DE LA UE INVESTIGARÁ A EXFUNCIONARIOS PÚBLICOS

18/05/2021 - Emily O'Reilly, Defensora del Pueblo de la Unión Europea (UE), lanzó una investigación de amplio alcance sobre "puertas giratorias" entre trabajadores de la Comisión Europea que han dado el salto al sector privado. En concreto, la investigación cubrirá un total de 14 Direcciones Generales, además de todos los gabinetes de comisarios, el Servicio Jurídico de la Comisión, la Secretaría General, el Grupo de Reflexión interno y el Comité de Control Reglamentario. Según informó O'Reilly en un comunicado, la magnitud de la investigación tiene como objetivo conocer cómo se toman decisiones en los servicios de la Comisión, también aseguró que "una gestión robusta de las puertas giratorias es importante para mantener la confianza en las instituciones de la UE, ya que cualquier percepción de que las reglas no se aplican correctamente pone en riesgo que emerjan preguntas sobre sí la administración de la UE actúa de acuerdo al interés público".

Europa Press https://bit.ly/3ykkDMI

ES REELEGIDA LA MINISTRA PRINCIPAL DE ESCOCIA

18/05/2021 - Nicola Sturgeon, líder del Partido Nacional Escocés (SNP), ha sido reelegida ministra principal de Escocia en un acto en Holyrood. Sturgeon superó a los otros dos candidatos obteniendo 64 votos de su formación, pero no de la otra fuerza independentista, Los Verdes. El programa electoral del SNP incluye la aprobación de un proyecto de ley para celebrar un nuevo referéndum, cuando termine la pandemia, y presionar al primer ministro para que active la Sección 30 de la Ley de Escocia de 1998 que permitiría la consulta.

Europa Press https://bit.ly/33Wrv58

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

TAIWÁN MOVILIZA A DIPLOMÁTICOS PARA BUSCAR VACUNAS CONTRA COVID-19

18/05/2021 - Taiwán está movilizando su cuerpo diplomático para asegurar una entrega más rápida de vacunas contra la COVID-19, después de un aumento repentino de casos en el país. Se registraron más de 700 nuevos casos durante la semana pasada, lo que provocó nuevas restricciones en la capital, Taipei. Hsiao Bi-khim, embajadora de Taiwán en Estados Unidos, informó que estaba en conversaciones con Estados Unidos ya que el presidente Joe Biden planea enviar al extranjero una parte de las dosis de la vacuna. Asimismo, Tsai Ing-wen presidenta de Taiwán, aseguro que esperaban proporcionar vacunas desarrolladas en el país antes de finales de julio, y que había más vacunas importadas en camino.



Por otra parte, el gobierno de Hong Kong anunció en un comunicado que suspendió las operaciones en su oficina de representación en Taiwán. El texto asegura que la suspensión no está relacionada con la situación de la pandemia, sin dar más explicaciones, lo que genera una creciente tensión diplomática entre ambas naciones.

Reuters https://reut.rs/3bDgEB7; https://reut.rs/3vccQ1m

EGIPTO ENVIARÁ AYUDA HUMANITARIA A LA FRANJA DE GAZA

18/05/2021 - El Gobierno de Egipto anunció que enviará ayuda humanitaria a la Franja de Gaza. Hala Zayed, ministra de Salud de Egipto, informó que se enviará ayuda médica con valor de 891,000 dólares y que incluyen 65 toneladas de suministros quirúrgicos, cilindros de oxígeno, jeringas, antibióticos y pomadas para quemaduras, además anunció la apertura del paso fronterizo de Rafah y puso 11 hospitales a disposición de los heridos en el enfrentamiento. Dentro de su labor diplomática, Egipto ha mostrado solidaridad con los palestinos de Gaza y ha intentado mediar un alto al fuego entre las partes.

La ONU informó que envió un pequeño convoy de combustible al enclave durante el cese del fuego transfronterizo por la noche del martes. Por su parte, a pesar del llamado de la comunidad internacional a poner fin al conflicto, los líderes israelíes señalaron que presionaran con la ofensiva hasta "destruir las capacidades" de Hamás y la Yihad Islámica. En este sentido, Benjamín Netanyahu, primer ministro de Israel, declaró que continuarán "el tiempo que sea necesario para restablecer la calma para todos los ciudadanos de Israel".

Deutsche Welle https://bit.ly/33T6BUa Reuters https://reut.rs/3ouCD2h

INDIA RETRASA EXPORTACIONES DE VACUNAS

18/05/2021 - Fuentes gubernamentales aseguraron que es poco probable que India reanude las exportaciones de vacunas contra la COVID-19 al menos hasta octubre, ya que desvía las dosis para uso doméstico, situación que empeorará la escasez de suministro de la iniciativa global COVAX. El Serum Institute of India (SII), el mayor fabricante de vacunas del mundo que produce la vacuna AstraZeneca, informó en un comunicado, que espera reiniciar las entregas a COVAX y otros países para fines de este año, ya que India detuvo las exportaciones de vacunas hace un mes después de donar o vender más de 66 millones de dosis. Esta medida ha dejado a países como Bangladesh, Nepal, Sri Lanka y muchos en África luchando por suministros alternativos. La Organización Mundial de la Salud, que codirige COVAX, pidió a los fabricantes de vacunas fuera de la India que avancen los suministros al programa debido a la escasez.

Reuters https://reut.rs/3fxtaU9

EL FMI ACUERDA ALIVIAR LA DEUDA DE SUDÁN CON LA INSTITUCIÓN

18/05/2021 - Los países miembros del Fondo Monetario Internacional, acordaron liquidar los atrasos de Sudán con la institución, eliminando un obstáculo final para que la nación africana obtenga un alivio más amplio de la deuda externa de al menos 50,000 millones de dólares. Así lo dio a conocer Emmanuel Macron, presidente de Francia, quien organizó una conferencia para Sudán en París, en la que puso en marcha el esfuerzo más amplio de alivio de la deuda, diciendo que su país estaba a favor de cancelar por completo los 5,000 millones de dólares que el país africano le debe. Además, le otorgará un préstamo de 1,500 millones de dólares para que liquide su deuda con el FMI, y este préstamo estará cubierto por las promesas de los Estados miembros. Sudán había acumulado atrasos en su deuda, pero recientemente cubrió sus compromisos con el Banco Mundial y el Banco Africano de Desarrollo, avanzando así hacia la condonación de gran parte de ella bajo el esquema de países

@CGBSenado

pobres altamente endeudados (HIPC) del FMI y el Banco Mundial, que abriría el acceso a una financiación internacional a bajos costos.

Reuters https://reut.rs/3orAZhY

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL BANCO MUNDIAL Y ACNUR PUBLICAN INFORME SOBRE VENEZOLANOS EN BRASIL

18/05/2021 - El Banco Mundial y la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) señalaron que los niños venezolanos que viven en Brasil tienen 53% menos probabilidades de asistir a la escuela que los niños brasileños. De acuerdo con el informe, los niños y adolescentes en edad escolar se "encuentran en desventaja" debido a que el número de docentes que habla español no es suficiente, lo que incide en las bajas tasas de inscripción de venezolanos. Las organizaciones subrayaron que los retos a los que se enfrentan los venezolanos que viven en Brasil son: tienen 64% menos probabilidades de obtener empleo en comparación con los brasileños, suelen trabajar más tiempo y reciben sueldos más bajos. El Banco Mundial y la ACNUR destacaron que muchos de esos obstáculos derivan de las barreras lingüísticas y de las dificultades para corroborar capacidades profesionales o validar la documentación de formación educativa.

Europa Press https://bit.ly/3fxaML7



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Diana Alicia Garfias Soriano
Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)
Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)
Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/





